
台湾

“龙宝宝”逾23万
新华社台北

!

月
!"

日电 （记者
谭喆、任珂）台当局内政主管部门最
新公布的数字显示，

!"#!

年台湾地
区新生婴儿数逾

!$

万，创近
#%

年来
新高。

据介绍，在台当局积极鼓励婚育
以及民众期盼生育“龙宝宝”的热潮
下，台湾去年出生的婴儿总数为
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名，全年总生育率由
!%#%

年
%)*('

上升至
!%#!

年的
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。
由于生育率较低，台湾近一时期

一直面对“少子化”冲击。为因应这
一挑战，台湾提出不少举措鼓励民众
生育，包括举办未婚联谊活动、推出
%

至未满
!

岁育儿津贴、扩大托育费
用补助范围等。

今年将迎来俗称“小龙年”的蛇
年。台当局内政主管部门预估，

!%#$

年新生婴儿数可望超过
!%

万，总生
育率有望维持
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。

澳门

年入境旅客2800万
据新华社澳门电（记者刘冬杰、

蔺娟）澳门特区政府旅游局局长文绮
华

!

月
#'

日宣布，
!%#!

年入境澳门
的旅客人数初步统计为

!*%%)*!

万人
次，较前年增长
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。当中，内地
游客总量达到

-.%%

万人次，较前年
增长

&)+,

。
文绮华说，内地、香港和台湾仍

然位居澳门前三大客源地，
!%#!

年
入境澳门的旅客人数超过

!'%%

万人
次，较前年增长

%)&,

。另外，韩国
取代日本成为澳门第四大客源地，内
地旅客中
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来自广东省。

在台湾，有不少名气不大却在国

际市场上有很强竞争力的中小企业，

被称为台湾经济体系中的“隐形冠

军”。近日台湾官方在台北举办“隐形

冠军高峰论坛”，邀请提出“隐形冠军”

概念的德国学者赫尔曼·西蒙演讲。

“隐形冠军”是中小企业。漫步台

北街头，大大小小、各种各样的公司招

牌鳞次栉比。台经济机构统计显示，台

湾有
!"#

万家企业，其中
!$%

万是中小

企业，中小企业提供了岛内
&'(

的就

业机会以及三成左右的营业额。

一个经济体不能过于依赖大企

业，中小企业具有“船小好调头”的

适应能力和应变力。赫尔曼·西蒙研

究追踪发现，从
$###

人以下的中小

企业在整个经济体中所占的份额来

看，德国和中国大陆的表现最为突出。

中小企业中的中坚企业就是“隐

形冠军”。结合经济结构转型和调整，

台当局正积极推动“中坚企业跃升计

划”，目标就是培养出更多具有关键

技术及国际市场竞争力的“隐形冠

军”。已经有成功的案例。像桃园县

中坜的东培工业公司，是台湾精密机

械关键零组件（轴承）最大的专业制

造厂，不仅成功打破外商产品在台湾

的长期垄断，更以自有品牌行销全

球；位于新北市瑞芳的佰龙机械公

司，是世界前三大针织机械制造厂，

拥有海内外数百项专利，也以自创品

牌行销全球。

中小企业要变身隐形冠军，需要

具有创新能力、专注清晰的市场定位

以及高度的国际化视野。为解决中小

企业融资难问题，台湾制订了中小企

业基本法 《中小企业发展条例》，还

成立了专门的中小企业银行。官方设

有专门的机构，帮助中小企业解决资

金、信息与技术等问题。在推动中小

企业发展以及变身隐形冠军的过程

中，台当局持续出台的辅导措施，值

得借鉴参考。

“隐形冠军”
李炜娜

赴台游
“总量控制”可研究

杨毅表示，
$#!$

年全年台湾居民来大陆
'")*#$

万人次，同比增长
!*)&+

；大陆居民赴台
$,"-#$

万人
次，同比增长

)$-',(

。赴台旅游团队游
!&%

万人次，
同比增长

),(

，赴台个人游超过
!.

万人次，同比增
长
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。
台当局日前透露，拟在“五一”、“十一”期间，

对大陆赴台游客的总数量进行控制，但是也有岛内旅
游业者提出不同意见。杨毅回应说，台湾方面可以
“根据自身的接待能力和接待条件”来研究，提出赴
台旅游的人数方案。

直航票价
比去年变化不大

春节临近，两岸加班飞机和包机的进展情况也引
人关注。杨毅表示，大陆民航主管部门目前共受理此
类申请

")#

班，其中大陆航空公司共申请加班
$$#

班，包机
)

班；台湾航空公司共申请加班
!!#

班，包
机

,

班。目前多数申请已经核复完毕，其余的加班机
和包机正在协调中。

杨毅还介绍，今年春节两岸加班机相对集中在北
京、上海浦东、广州、深圳、杭州和南京等

$$

个航
点。在新增

%

个大陆航点中，乌鲁木齐、呼和浩特和
银川等航点正积极安排春节包机。

有记者提问，和去年相比，今年春节两岸的直航
票价是否有上涨？杨毅表示，根据大陆民航主管部门
对票价监管和市场情况的预测，
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年春节两岸直

航票价与
$#!$

年相比，“不会有大的变化。”

投保协议

希望早日实施

两岸投资保护和促进协议，大陆方面已经完成相
关的程序。日前在台湾媒体上，有台商刊登广告说，
他在厦门投资失利，亏损巨额资金，希望大陆方面提
供协助。岛内媒体提问，这样的案例能否成为投保协
议落实的试金石？

杨毅回答说，我们希望投保协议能够早日实施，
以更加有利于保护两岸投资者的利益。大陆一贯致力
于维护台商的合法权益，这个案子有关方面正在进行
协调，希望台商循正常渠道解决问题。

对台军售
大陆坚决反对

有记者提问时，引述马英九日前接见美国参议员
时的说法，台当局将继续对美采购武器，并认为这跟
两岸和解、两岸关系不冲突。杨毅说，我们坚决反对
对台军售。希望美方遵守三个联合公报的精神，恪守
一个中国政策。两岸的事情最终还是要由两岸的中国
人解决。

有台湾记者提问，中日钓鱼岛争议期间，两岸能
否暂停海峡西岸的一切军事活动，以便共同保卫钓鱼
岛？这也有利于为两岸建立军事互信机制打下一个基
础。

杨毅说，大陆方面一直致力于缓和台海局势。我
们也希望两岸适时就军事问题进行接触，探讨建立两
岸军事安全互信机制，并会继续朝这个方向努力。
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台港澳

先紧市民所急 拿捏“适度有为”

香港施政报告碰触深层问题
本报记者 葛瑜玮

本报北京
!

月
!"

日电（记者任成琦）国
务 院 台 办 今 天 举 行

!"#$

年首次新闻发布

会。发言人杨毅在回顾

!%&!

年两岸交流成绩

时介绍，全年大陆居民

赴台旅游
&'(

万人次，

同比增长
)(*)+

；全

年两岸贸易额
&,-'

亿

美 元 ， 同 比 上 升

.*$+

。 他 还 表 示 ，

“乐见”台当局日前扩

大采认大陆高校学历的

表态。针对民进党发起

的“反媒体垄断”暗指背

后有大陆影子，杨毅直

批，一些政治势力、政治

人物对大陆莫须有的指

控，是一贯的“操作伎

俩”，并不得人心。
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看台絮语

香港

拘捕30名“水客”
新华社香港

!

月
!"

日电 香港
入境事务处联同警务处于
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日在新
界上水采取代号为“风沙行动”的反
非法劳工行动中，拘捕

$%

名涉嫌非
法从事水货活动而违反逗留条件的内
地旅客，所检获的货物包括大量奶粉
及日用品等。

据介绍，被捕人士分别为
#*

男
#!

女，年龄介乎
!!

至
+$

岁。他们现
在全部被羁留调查，行动仍在进行中。

从
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年
(

月至今，入境处采
取了多次“风沙行动”，并拘捕了
'+$

名涉嫌从事水货活动的内地人
员，以及

!#

名香港居民。其中
(.

名
内地人员被控违反逗留条件，余下的
&++

人已被遣返内地。
(.

名被检控人
员当中，

(%

人被判监禁
&

星期至两
个月不等，

.

人被撤销控罪。
入境处发言人表示，所有旅客在

未获入境处处长批准前，无论受薪与
否，均不得从事任何雇佣工作。违例
者会遭检控，一经定罪，最高刑罚为
罚款

'

万港元及监禁两年。
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回声
怎样看“适度干预”

台北

创意糕点很诱人

!

月
!,

日，在台北创意糕点烘

焙大赛上，参观者在观看参赛的烘焙

作品。 当日，加州葡萄干暨加州奶

酪创意糕点烘焙大赛在台北举行，吸

引众多好奇的参观者。

吴景腾摄（新华社发）

!

月
!,

日，

香港邓肇坚何添

慈善基金举办敬老

活动，今年邀请数

十位老人参加。社会福利

署署长聂德权等向多名老

人派发“利是” （红包），旨在

向他们表达关怀，并预贺新春。邓何基

金自
!.&&

年创立以来，一直延续两位

基金创始人的仁爱精神，为有需要的家庭及个人提

供紧急的经济援助，解决他们的燃眉之急。

任海霞摄（中新社发）

香港特区
行政长官梁振

英
!

月
!,

日发布
任内首份施政报告

《稳中求变 务实为
民》，阐述特区政府

$#!"

年工作方针，针对香
港的深层次问题，勾画未
来五年的工作纲领。
梁振英表示，解决房屋

问题是本届政府的首要任
务，促进经济发展是政府的首
要目标。香港有优厚的自身条

件和机遇，只要加以善用，香港可
以更上层楼。

急市民所急
踏出解决问题第一步

施政报告筹备早在去年已经展开，梁振
英在筹备期间参加超过

$#

场咨询会，并走
访基层直接与市民等社会各界代表交流。
“我在花园街大火后探望过住在附近劏房的
两母女，探望过深水埗睡在天花板一个吊箱
里的青年人。”梁振英在立法会宣读施政报
告时说，“他们的困境是我们大都市璀璨背
后的阴暗面。”

房屋问题是香港社会目前最受关注的问
题，在这次的施政报告中也占最大篇幅。针
对香港房屋的核心问题———供应短缺，梁振

英以加大力度增加供应来回应。
未来港府将多管齐下提供公屋、居屋，

协助基层上楼、中产置业。目前已掌握的土
地可供

!%#!/$##$

年度起的五年内落成约
.)'

万个新公屋单位，以及在
!%#+0$##.

年
度起的四年内落成约

#).

万个新居屋单位。
私人住宅市场方面，未来三至四年，一手市
场预计可提供

+).

万个单位。未来五年的公
私营房屋供应总量将比过去五年明显增多。
同时，港府也将善用现有已开发土地，通过
各种途径增加短、中和长期的土地供应，满
足房屋和各种需要。

除了大力开发增加供应，也有措施防止
供应过剩。由财政司司长领导的“房屋用地
供应督导小组”将改组为“土地供应督导委
员会”，全面统筹全港所有不同用途土地的开
发和供应计划，应对需求变化。

香港理工大学建筑及房地产学系教授黄
君华表示，虽然新措施见效仍需时间，但已
给了香港市民明确的信号，可以缓和市民
“上楼”（买楼）的忧虑，有助稳定市场，凸
显新一届政府尽力尽快回应市民诉求的决心。

梁振英坦言，面对房屋等深层次问题，
不可能一步到位解决，但必须为解决问题迈
出第一步。而要解决好房屋问题，更需要市
民支持，要大家下决心在争拗和矛盾面前做
出抉择。

适度有为
正视深层次问题

新施政报告也是未来四年半的施政纲领。
报告提及

$#

多个小组委员会，大部分都是刚
成立或即将成立的委员会，针对贫困、老龄

化、经济发展、环境等深层次问题开始对症
下药。

由政务司司长领导的“扶贫委员会”检
讨现行政策的成效，并制订新政策，促进社
会低下阶层向上流动。

.

月即将推出首阶段
的“长者社区照顾服务券试验计划”，采用
“钱跟人走”的新资助模式，让合资格老人因
应个人需要，使用服务券选择合适的服务。

新设立的经济发展委员会将高层次、跨
部门、跨界别地研究如何利用香港固有的优
厚条件和国家给香港的机遇。金融发展委员
会将集中研究，如何配合国家金融市场逐步
走向国际，拓展新空间。梁振英表示，香港
要将产业“做多做阔”：必须发挥优势，增加
现有产业的业务量；并在现有产业内增加门
类，并且开拓新的产业。

在改善环境方面，梁振英提出，预留
!##

亿港元，以资助形式，按污染程度分阶
段淘汰欧盟前期及

!

至
"

期共
%

万多辆高污
染柴油商业车，以配合

$#!'

年及
$#$#

年的
减排目标，改善空气质量。

梁振英进一步指出，要解决深层次问题
还是要靠持续经济增长，经济要发展，政府
就要“适度有为”。何为“适度”？梁振英表示，
其实在过去

,

个月间，多项政策的出台，例如
“港人港地”、买家印花税等，就已
体现政府对“适度有为”的拿捏。
梁振英同时宣布，将长期维持内地
双非孕妇来港产子的零配额
政策，同时循法律途径根本
解决问题。

香港中文大学经济系教授庄太量表示，
用“适度干预”代替“小市场大政府”，对香
港而言有风险也有机遇，新成立的委员会
能否真正为市民服务，带来改变，还需要
时间来检验，但报告整体指向正确。

香港工业总会对 《施政报告》 表示
欢迎，认为各项经济发展和改善民生计
划回应了社会的诉求，展现的发展蓝
图整体方向正确，但强调政府必须拿
出魄力，凝聚社会共识，具体落实当
中的政策。工总也呼吁，虽然社
会各界各有不同诉求，希望能够
求同存异，同心协力，支持特
区政府尽快落实新政策。

（本报香港
!

月
!"

日电）

关怀
老人
送“
利是
”
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